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Trecho bloqueado 
da rodovia já está 

pavimentado
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FEICAN EM CANDIOTA

Divulgação TP

Liberação do km 151, em Candiota, depende apenas da 
conclusão da sinalização e posterior liberação por parte 
do Dnit
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Confi ra as datas 
das convenções 

partidárias na região
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Trem do Pampa 
inicia rota turística
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Feira de Ciências de Candiota apresentou aumento de trabalhos inscritos em 
2024. Mais de 300 alunos participaram do evento que aconteceu no ginásio 
municipal

ELEIÇÕES 2024
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EDITORIAL

O TP e as 
eleições municipais

É possível dizer que temos mais de 30 
anos de experiência em eleições municipais. 
Considerando que parte da equipe do atual jornal 
também integrou o saudoso jornal A 1ª FOLHA 
(fundado em 1992 e encerrado em 2011) -, esta 
será a nona eleição em nível local que se estará 
cobrindo.

Portanto, ‘cascudos’ que somos em re-
lação a esses momentos, sabemos muito bem 
qual nosso papel e como nos comportar nessas 
ocasiões. O jornal, antes de mais nada, segue 
rigorosamente os preceitos da legislação eleito-
ral, buscando, com auxílio de nossos advogados 
parceiros, não incorrer nas vedações legais, 
além do que não fazer movimentos para bene-
fi ciar este ou aquele.

Contudo, é importante salientar, que dife-
rente dos canais de televisão e rádios abertos, 
que são concessões públicas, os jornais pos-
suem caráter essencialmente privados, portanto, 

até mesmo legalmente, há diferenciações do que 
pode e não pode em períodos pré e eleitorais 
como já estamos vivendo. As pessoas, de for-
ma geral não sabem, mas jornais, por exemplo, 
podem e não há impedimento da lei, se posicio-
nar editorialmente a favor de um candidato ou 
candidata. Nos EUA isso é muito comum e nas 

últimas eleições presidenciais no Brasil, alguns 
veículos já fi zeram isso. O TP, apesar de possuir 
uma linha editorial muito clara, não personifi ca e, 
portanto, não se posicionará para lá ou para cá.

Outra situação, por vezes mal interpreta-
da, na maioria das vezes pela oposição, é que 
a legislação privilegia à reeleição. Quem está 
no cargo e tenta um novo mandato, além da 

máquina pública em suas mãos, naturalmente 
possui mais exposição do que quem não está, 
pois a vida nas cidades segue acontecendo, in-
dependente de ser um período eleitoral ou não e 
o jornalismo não deixa de retratar este cotidiano. 
Claro que sempre há bônus e ônus quanto a isso.

Além da cobertura do processo eleitoral, 
que já estamos fazendo há mais de um ano com 
muita independência e dando espaço para todos 
os partidos políticos e matizes, o jornal também, 
novamente, estará realizando ações especiais no 
período eleitoral, como os tradicionais debates 
entre os candidatos a prefeito e prefeita. Esse é 
mais um serviço que nosso veículo estará pres-
tando à população da região.

Portanto, o TP está novamente pronto 
para acompanhar a festa da democracia desde 
as articulações para a formação das candidatu-
ras, passando por todo o debate e culminando 
com a votação dos eleitores e a divulgação dos 
resultados. Faremos, como sempre, com muita 
seriedade, profi ssionalismo, olhar atento a todos 
os lados e acima de tudo, respeitando o eleitor, 
que é o grande soberano neste processo. 

"

Portanto, ‘cascudos’ que 
somos em relação a esses 

momentos, sabemos muito bem 
qual nosso papel e como nos 
comportar nessas ocasiões.

"
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Se confi rmar os nomes das vereadoras Se confi rmar os nomes das vereadoras 
Tanira Ramos (PL), em Hulha Negra, e Tanira Ramos (PL), em Hulha Negra, e 
Viviane Albuquerque, a Veca (PP), em Viviane Albuquerque, a Veca (PP), em 
Pedras Altas, haverá o dobro de candi-Pedras Altas, haverá o dobro de candi-
datas mulheres à prefeita na região, se datas mulheres à prefeita na região, se 
comparado com 2020. Naquela eleição, comparado com 2020. Naquela eleição, 
nos municípios de Aceguá (5), Bagé (7), Can-nos municípios de Aceguá (5), Bagé (7), Can-
diota (3), Hulha Negra (2), Pinheiro Machado diota (3), Hulha Negra (2), Pinheiro Machado 
(3) e Pedras Altas (2) foram 22 candidaturas (3) e Pedras Altas (2) foram 22 candidaturas 
majoritárias ao total, sendo somente uma enca-majoritárias ao total, sendo somente uma enca-
beçada por mulher, a de Elenara Ianzer (PDT), beçada por mulher, a de Elenara Ianzer (PDT), 
em Bagé, representando apenas 4,5% do total. em Bagé, representando apenas 4,5% do total. 
Ainda é muito pouco se houver esse aumento, Ainda é muito pouco se houver esse aumento, 
porém é signifi cativo.porém é signifi cativo.

MULHERES NAS ELEIÇÕESMULHERES NAS ELEIÇÕES

Falando em prefeito Folador, ele fez ques-Falando em prefeito Folador, ele fez ques-
tão de visitar nesta quinta-feira (18), no tão de visitar nesta quinta-feira (18), no 

ginásio local, a Feira Municipal de Ciências ginásio local, a Feira Municipal de Ciências 
de Candiota (Feican), promovida pela Pre-de Candiota (Feican), promovida pela Pre-
feitura e a Universidade Federal do Pampa feitura e a Universidade Federal do Pampa 
(Unipampa). Na foto, o prefeito, o secretário (Unipampa). Na foto, o prefeito, o secretário 

municipal de Educação, Michel Feijó, e o municipal de Educação, Michel Feijó, e o 
professor Pedro Dorneles, coordenador do professor Pedro Dorneles, coordenador do 

Projeto Feira de Ciências da Unipampa.Projeto Feira de Ciências da Unipampa.

FEICANFEICAN

A nova diretoria do Sindicato Rural de A nova diretoria do Sindicato Rural de 
Pinheiro Machado tem como proposta re-Pinheiro Machado tem como proposta re-

alizar eventos durante todo ano no Parque alizar eventos durante todo ano no Parque 
Charrua. E, nesta semana, mais um passo Charrua. E, nesta semana, mais um passo 

foi dado com reuniões com os represen-foi dado com reuniões com os represen-
tantes dos escritórios de remates para que mais tantes dos escritórios de remates para que mais 

negócios rurais ocorram no Parque Charrua e negócios rurais ocorram no Parque Charrua e 
também durante a Feovelha, marcada para fi nal também durante a Feovelha, marcada para fi nal 

de janeiro de 2025. O presidente do Sindicato, de janeiro de 2025. O presidente do Sindicato, 
Paulinho Alves informa que a entidade já tem o Paulinho Alves informa que a entidade já tem o 

Pioneiro Remates como parceiro e que dia 23 Pioneiro Remates como parceiro e que dia 23 
de julho promove o Remate de Gado Geral, às de julho promove o Remate de Gado Geral, às 

19h. Alves relata que a proposta é buscar novas 19h. Alves relata que a proposta é buscar novas 
empresas para que mais leilões ocorram no empresas para que mais leilões ocorram no 

Parque Charrua durante o ano e na Feovelha, Parque Charrua durante o ano e na Feovelha, 
marcada para o fi nal de janeiro de 2025. Neste marcada para o fi nal de janeiro de 2025. Neste 

sentido, ocorreu um encontro com a empresária sentido, ocorreu um encontro com a empresária 
Neusa Kaiser, da Agropec. E, também com os Neusa Kaiser, da Agropec. E, também com os 

representantes da Santa Rita Remates, com representantes da Santa Rita Remates, com 
o proprietário Alisson Sandrini e equipe, entre o proprietário Alisson Sandrini e equipe, entre 

eles, o leiloeiro rural Dener Espindola e o produ-eles, o leiloeiro rural Dener Espindola e o produ-
tor rural Fábio Prisco. tor rural Fábio Prisco. 

REMATES NO REMATES NO 
PARQUE CHARRUAPARQUE CHARRUA

O evento acontece no CTG Luiz Chirivi-O evento acontece no CTG Luiz Chirivi-
no, na sede do município, e deve contar no, na sede do município, e deve contar 
com diversas lideranças locais e esta-com diversas lideranças locais e esta-
duais. Na oportunidade, por adesão, duais. Na oportunidade, por adesão, 
será servido um jantar aos presentes. será servido um jantar aos presentes. 
A organização salienta que será um A organização salienta que será um 
evento objetivo e simples, “com o intuito evento objetivo e simples, “com o intuito 
de mostrar os nomes que a futura coli-de mostrar os nomes que a futura coli-
gação oferece, debater os avanços da gação oferece, debater os avanços da 
cidade no último período e os desafi os cidade no último período e os desafi os 
para o futuro do município no próximo para o futuro do município no próximo 
ano”, destaca a nota enviada ao ano”, destaca a nota enviada ao TPTP..

FOLADOR E MARCELO 2FOLADOR E MARCELO 2

O Movimento Democrático Brasileiro (MDB), o O Movimento Democrático Brasileiro (MDB), o 
Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB) Partido da Social Democracia Brasileira (PSDB) 
e o Progressistas (PP) de Candiota lançam nes-e o Progressistas (PP) de Candiota lançam nes-
ta sexta-feira (19), a partir das 19h, em evento ta sexta-feira (19), a partir das 19h, em evento 
aberto à comunidade, os seus nomes à vere-aberto à comunidade, os seus nomes à vere-
ança, prefeito e vice-prefeito do município. Ao ança, prefeito e vice-prefeito do município. Ao 
todo serão 30 nomes que o grupo irá apresentar todo serão 30 nomes que o grupo irá apresentar 
à comunidade na condição de pré-candidatos à comunidade na condição de pré-candidatos 
a vereadores. O atual prefeito e pré-candidato a vereadores. O atual prefeito e pré-candidato 
à reeleição da cidade, Luiz Carlos Folador à reeleição da cidade, Luiz Carlos Folador 
(MDB) deverá compor a chapa majoritária com (MDB) deverá compor a chapa majoritária com 
o ex-prefeito e pré-candidato a vice, Marcelo o ex-prefeito e pré-candidato a vice, Marcelo 
Gregório (PSDB).Gregório (PSDB).

FOLADOR E MARCELOFOLADOR E MARCELO

Os ex-Os ex-
-prefeitos de -prefeitos de 

Candiota e Candiota e 
Hulha Negra, Hulha Negra, 

Adriano Adriano 
dos Santos dos Santos 

(2017-2020) (2017-2020) 
e Fernando e Fernando 

Campani Campani 
(1997-2000), (1997-2000), 

ambos do ambos do 
PT (foto), se PT (foto), se 
encontraram encontraram 

na última na última 
sexta-feira (12), em Candiota. Eles são pré-sexta-feira (12), em Candiota. Eles são pré-

-candidatos a prefeito nas duas cidades. Segun--candidatos a prefeito nas duas cidades. Segun-
do uma nota enviada ao jornal, eles “dividem a do uma nota enviada ao jornal, eles “dividem a 

mesma condição de aliados do governo federal mesma condição de aliados do governo federal 
e apontam o desenvolvimento regional como e apontam o desenvolvimento regional como 

condição fundamental para o crescimento dos condição fundamental para o crescimento dos 
municípios”.municípios”.

EX-PREFEITOS E PRÉ-CANDIDATOSEX-PREFEITOS E PRÉ-CANDIDATOS

Esta semana, o PDT de Candiota defi niu sua chapa com Esta semana, o PDT de Candiota defi niu sua chapa com 
o vereador Guilherme Barão e o pequeno agricultor Ênio o vereador Guilherme Barão e o pequeno agricultor Ênio 
Tavares, como pré-candidatos a prefeito e vice (ver ma-Tavares, como pré-candidatos a prefeito e vice (ver ma-
téria nesta edição). Como são membros da Assembleia téria nesta edição). Como são membros da Assembleia 
de Deus e Ênio é presbítero e missionário, a questão de Deus e Ênio é presbítero e missionário, a questão 
religiosa foi realçada no bate-papo que eles fi zeram em religiosa foi realçada no bate-papo que eles fi zeram em 
visita ao visita ao TPTP para anunciarem a novidade. Ênio contou  para anunciarem a novidade. Ênio contou 
a passagem bíblica em que Deus escolhe o Exército a passagem bíblica em que Deus escolhe o Exército 
de Gideão, que era inicialmente formado por 32 mil de Gideão, que era inicialmente formado por 32 mil 
homens. Pela história, foram dispensados os covardes homens. Pela história, foram dispensados os covardes 
e desatentos, restando eleitos apenas 300 para derrotar e desatentos, restando eleitos apenas 300 para derrotar 
135 mil midianitas e aliados.135 mil midianitas e aliados.

EXÉRCITO DE GIDEÃO EM CANDIOTAEXÉRCITO DE GIDEÃO EM CANDIOTA
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O futuro incerto da 
cidade gaúcha movida ao 
combustível mais poluen-
te do mundo. Esta foi a 
manchete de uma reporta-
gem feita pela BBC News 
Brasil e também replicada 
em destaque no globo.
com. Segundo a matéria, 
“usinas movidas a carvão 
mineral são campeãs em 
emissões de gases do 
efeito estufa”. A matéria 
reflete um sentimento di-
fundido que se consolida 
a cada dia. 

Aponta que “O Produto Interno Bruto (PIB) 
per capita - a soma de todas as riquezas geradas 
dividida pelo número de habitantes - de Candiota foi 
de R$ 282 mil em 2021, de acordo com os dados 
mais recentes do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Era o 20º maior do Brasil e o 3º do 
Rio Grande do Sul. O valor é mais do que seis vezes 
a média nacional, de R$ 42,2 mil”. O maior da região.

Quem observa os dados acima imagina que 
Candiota é um oásis de prosperidade no Sul do Rio 
Grande do Sul. Porém, a foto que ilustra a matéria e 
mostra “ruas do comércio de Candiota” evidencia que 
a riqueza expressa pelo PIB não chega à sociedade. 
A foto é deprimente e mostra uma rua mais parecida 
com as de uma cidade do sertão, quem sabe do 
agreste, quem sabe dos confins da Amazônia, onde 
há alguma mineração e movimento. A foto não está 
por acaso na matéria. Ilustra o que os repórteres 
pretendem dizer, ou seja, “que carvão não gera 
prosperidade”. 

O PIB per capta de Candiota é de certa forma 
uma fantasia. Riqueza que não é distribuída entre os 
entes da sociedade. Exceto para o município, “para 
a Prefeitura”.

Os que atacam o carvão mineral vislumbram 
a possibilidade de uma vitória poética. Sabem que 
acabar com as usinas movidas a carvão no Brasil não 
mudará nada no aquecimento global. Não exagera. 
Está bem, mudará 0,000001% ou algo que o valha, ou 
seja, uma insignificância. Porém, acabar com o ponto 
da matriz energética, considerado o mais poluente, 
evidencia os “excelentes” resultados obtidos com a 
“mobilização” em prol da humanidade. 

Candiota poderia sugerir que os administrado-
res, legisladores, membros do Judiciário e ativistas do 
país estudassem o que ensinou Stephen Covey, que 
escreveu um livro vendido aos milhões pelo mundo: 
“Os sete hábitos das pessoas altamente eficazes”. 
Covey diria primeiramente, ‘seja pró-ativo’, faça coi-
sas para melhorar o planeta. Segundo, ‘comece com 
um objetivo em mente’, vamos frear o aquecimento 
global produzido pelo homem. Terceiro, PRIMEIRO O 
MAIS IMPORTANTE. Quando todos entenderem que 
devem fazer primeiro o mais importante não haverá 
um só que vá se preocupar com o carvão mineral de 
Candiota. 

Mas Candiota precisa se ajudar. Candiota pode 
ser, com a receita que tem, a cidade mais bonita e 
bem estruturada do Sul do Rio Grande do Sul. Não é. 
Os dados estatísticos mostrados neste jornal recente-
mente que mostram o Índice de Progresso Social (IPS) 
de Candiota são de passar muita vergonha, se é que 
ainda há quem sinta vergonha. Em nove municípios 
da região, Candiota tem o 5º melhor índice, com des-
taque para o PIB per capta. Mas em ‘oportunidades’ 
ficou 7º, em ‘necessidades humanas básicas’ ficou 
em 6º e em ‘fundamentos do bem-estar’ ficou em 7º. 

Com a foto que mostra as ruas do comércio de 
Candiota na matéria que foi destaque na BBC News 
Brasil e no globo.com e com os dados sociais acima 
citados é e será dura a tarefa de ‘defender’ o carvão 
mineral como elemento de desenvolvimento regional. 

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O carvãoO carvão
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Ambos são empresários e produtores rurais

"

"

Stephen Covey diria primeiramente, 
“seja pró-ativo”, faça coisas para 

melhorar o planeta. Segundo, 
“comece com um objetivo em mente”, 

vamos frear o aquecimento global 
produzido pelo homem. Terceiro, 

PRIMEIRO O MAIS IMPORTANTE.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

Com isso, o quadro eleitoral na Terra da Ovelha praticamente se define

O PDT e o PSDB 
pinheirense, ao que 
tudo indica, fecha-

ram questão quanto aos 
nomes para compor a fu-
tura chapa de prefeito e 
vice na cidade. As duas 
siglas já vão para uma 
terceira eleição seguida 
como aliados. Já dispu-
taram a eleição de 2020, 
que venceram, mas foi 
anulada por conta do im-
pedimento do ex-prefeito 
Carlos Betiollo (PSDB) 
e a suplementar em 2021, 
quando foram derrotados 
pelo atual prefeito Ronal-
do Madruga (PP).

O nome do cabeça 
da chapa, o empresário e 
produtor rural Danubio 
Peres (PDT), já estava 
definido. No sábado pas-
sado, segundo apurou o 
TP, o PSDB bateu martelo 
no nome do ex-vereador 
por dois mandatos (foi 
presidente da Câmara), 
ex-secretário da Fazenda, 
produtor rural e proprie-
tário de um escritório de 
contabilidade há mais de 
20 anos, Geovane Teixei-
ra, como o pré-candidato 

Ex-vereador Geovane 
Teixeira será o vice 

de Danubio Peres em 
Pinheiro Machado

ELEIÇÕES 2024

Divulgação TP
a vice. 

Para Danubio, além 
do carisma, Geovane tam-
bém não tem a política 
como profissão. “Tanto 
ele como eu estamos que-
rendo dar nossa parcela de 
contribuição para o desen-
volvimento do município, 
acreditando que podemos 
fazer uma política diferen-
te”, acentua.

Geovane disse ao 
TP, por sua vez, que é 
mais um desafio que vai 
encarar com muita força 
e vontade para fazer algo 
de melhor à comunidade 
local. “Peço que Deus 
me dê força, saúde e sa-
bedoria até o fim dessa 
jornada. Aceitei o convite 
porque acredito muito no 
Danubio. Somos muito 
parecidos nos pensamen-
tos positivos e vejo nele 
aquela vontade de fazer 
acontecer, trabalhar muito. 
Antes de aceitar ser vice, 
sentei com ele, porque 
tem que ter uma harmonia 
para governar. Quero fazer 
a diferença, para chegar 
num bom resultado. A 
sociedade espera sempre 

pelo melhor de um gestor, 
mas tenho certeza que 
essa dupla não vai decep-
cionar. Quem me conhece 
sabe quem é o Geovane”, 
ponderou.

QUADRO ELEITORAL

Com a definição de 
Danubio e Geovane, o 
quadro eleitoral em Pi-
nheiro Machado parece 
estar fechado em termos 

de disputa majoritária, 
pois a chapa governista 
já foi inclusive lançada 
como pré-candidatura há 
alguns dias, num grande 
evento no Clube Luz e 
Ordem, quando o atual 
prefeito Ronaldo Madruga 
(PP) vai à reeleição ten-
do como pré-candidata a 
vice-prefeita, a vereadora 
Laura Ratto (MDB). A 
aliança de situação ainda 
tem o Republicanos.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

BUCÉFALO
Tu sabes quem 

foi bucéfalo e o que 
significa esta palavra 
no nosso queridíssimo 
idioma? Como todos 
sabem nossa língua é 
latina, romana como 
se usa dizer. Daí vem 
‘céfalo’ que no bom por-
tuguês significa cabeça, 
cérebro.

Então, bucéfalo era 
o nome do cavalo de Alexandre, um dos maiores 
guerreiros que a humanidade já teve. A História 
de Alexandre, o Grande, e de seu bucéfalo até 
hoje se canta e estuda nas melhores academias.

Tu sabes desde os bancos escolares que 
acéfalo significa não ter cabeça, não ter cérebro. 
Na política se usa muito dizer que tal cargo está 
acéfalo, sem um diretor.

Acefalia, portanto, na política, significa 
que o dono do cargo não tem cabeça, é acéfalo. 
Não tem juízo. Qualquer semelhança com nossa 
Candiota é um mero e pobre acaso.

POBRE AMÉRICA - TRUMP
O maior BUCÉFALO no mundo de hoje, 

claro, é o DONALD TRUMP. Age como um 
cavalo intrépido, valente e forte, esmagando e 
atropelando tudo por onde passa. Dele dizem 
seus seguidores, emana energia, autoridade e 
poder.

Construiu uma riqueza espetacular, levan-
tando edifícios e obras. É hoje um dos homens 
mais ricos de todas as Américas. Como todos 
os prepotentes, atropela os mais fracos e os 
menos favorecidos como insignificâncias. Seu 
ídolo é o dólar. Não o furado, mas o outro, o 
quente, a ‘bijuja’.

Trump é o retrato escarrado da arrogân-
cia americana. O dono da Verdade e da Moral. 
Aliás, ele é o IMPÉRIO moderno. Ele chama 
Deus de sócio e se sua arrogância quiser, ele 
é o próprio deus.

Se o Todo Poderoso estivesse à venda 
ele compraria e o adaptaria à sua verve insana. 
Ele tudo pode. A Justiça de seu País é a sua 
vontade, o seu querer.

A AMÉRICA tem o maior arsenal químico-
-bélico do mundo. Já queimaram a Ásia e a 
África várias vezes.

A arrogância norte-americana é abissal e 
seu bucéfalo é o Trump.

Vamos cantar, como gaúchos..Lá vem a 
AMÉRICA a cavalo, montando seu bucéfalo...

CAVALINHOS...
 ... somos todos, que trotamos em busca 
da felicidade nossa e de nossos irmãos. Que a 
JUSTIÇA sobreviva para todos...

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

O Partido Democrático Trabalhista (PDT) - que 
já governou Candiota entre 1997 e 2000 com Mirabeau 
Borba do Santos e que concorreu pela última vez à 
Prefeitura como cabeça de chapa em 2004, com a então 
vereadora Fernanda Vestfhal -, promete ter chapa pura 
nas eleições municipais de 2024.

Em visita ao TP esta semana, o presidente da 
sigla, funcionário público municipal e vereador Gui-
lherme Barão, que já estava com o nome colocado como 
pré-candidato a prefeito, veio para divulgar a decisão 
do PDT e apresentar o pequeno agricultor Ênio Tavares 
como pré-candidato a vice-prefeito. “São nomes que 
contemplam a cidade e o campo, além de representar 
o povo de Deus”, assinalou Guilherme, já que ambos 
são evangélicos ligados à igreja Assembleia de Deus. 
“Somos a terceira via, opção viável de uma nova forma 
de fazer gestão pública para o povo candiotense”, com-
plementa Guilherme, que está no seu quinto mandato 
consecutivo de vereador.

Ênio chegou a Candiota em 1989 no assenta-
mento Nossa Senhora Aparecida, vindo do município 
de Liberato Salzano, no norte gaúcho, depois de dois 
anos embaixo de uma lona preta. Há cerca de 30 anos, 
ele faz um trabalho de evangelização e como ele de-
nomina, de recuperação de vidas, como presbítero e 
desde o ano passado como missionário da Assembleia 
de Deus. “A Bíblia nos diz que o povo se alegra quando 
o justo governa”, profetiza Ênio, que já concorreu em 

J.André TP

PDT de Candiota anuncia 
chapa pura e composta por 

evangélicos para prefeito e vice

Guilherme e Ênio anunciaram esta semana a 
formação da chapa pedetista

quatro eleições municipais como vereador em Candiota.
A convenção do PDT já está marcada para o 

próximo dia 27 de julho, quando deverão ser confirma-
dos os nomes de Guilherme e Ênio, bem como, os 10 
candidatos e candidatas à vereança pedetistas.

Volnei Oliveira

Divulgação TP

Pedras Altas deverá 
ter duas candidaturas 
para a majoritária nas 

eleições municipais

ELEIÇÕES 2024

O cenário político 
ainda está sendo 
definido em Pedras 

Altas. Pelas informações 
recebidas pelo Tribuna 
do Pampa nesta semana, 
o desenho deverá se for-
mar com duas opções de 
candidaturas a majoritária 
para escolha dos pedrasal-
tenses.

O atual prefeito 
Volnei Oliveira já havia 
anunciado ser pré-candi-
dato, buscando a reeleição. 
Ele era vice do ex-prefeito 
Luiz Alberto Soares Per-
domo, o Bebeto (PP), fa-
lecido em 2022, quando os 
partidos estavam unidos 
e Bebeto venceu Rogério 
Charão (PTB) nas urnas. 
Na última quarta-feira 
(16), foi confirmado o 
nome do ex-vereador e se-
cretário Amarildo Borges 

(PT) como pré-candidato a 
vice-prefeito para compor 
uma chapa pura na majori-
tária com o atual prefeito de 
Pedras Altas.

Os dois nomes foram 
confirmados pelo presiden-
te do PT da cidade, Marco 
Antônio Machado Costa, o 
Marcola, que repassou ao 
jornal que o partido não fe-

chou nenhuma aliança com 
outra sigla na cidade.

OPOSIÇÃO

No município, con-
forme apurado pelo jornal, 
uma frente de oposição foi 
formada por seis partidos 
– PP, MDB, PDT, PSB, 
PL e PSDB e há quatro 

nomes possíveis como pré-
-candidatos a prefeito pela 
coligação, o do ex-vereador 
Daniel Moreira (MDB), a 
da vereadora Viviane Veca 
(PP), José Pedro Azeredo 
(PL) e Flávio Soares (PL).O 
nome oficial deverá ser de-
finido nos próximos dias. O 
TP não conseguiu contato 
com o PL.

Viviane Veca Daniel Moreira
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Laudelino Moura Jr./Especial TP

*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

Começa ,  po i s , 
neste sábado, 20 de ju-
lho, o prazo para a rea-
lização das convenções 
partidárias. Já escreve-
mos sobre isso por aqui. 
As convenções partidá-
rias deverão ser reali-
zadas até o dia 05 de 
agosto. Lembrando, no 
mais, que o deferimento 
do registro de candida-
tura está condicionado, 
necessariamente, à es-
colha prévia do candidato em convenção. 

Já os registros de candidatura deverão 
ser apresentados até o dia 15 de agosto. Após 
a definição nas convenções partidárias, parti-
dos, federações ou coligações que vão lançar 
candidatas e candidatos às eleições municipais 
precisam solicitar o registro de seus postulantes 
à Justiça Eleitoral. E o procedimento deve ser 
feito pelo módulo externo do Sistema de Can-
didaturas (CANDex).

O CANDex 2024 é obrigatório para todos 
os tipos de pedido, seja coletivo, individual, para 
vaga remanescente ou substituição, além do en-
vio do Demonstrativo de Regularidade de Atos 
Partidários (DRAP) sem candidato, conforme a 
Resolução nº 23.609/2019, do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). As orientações para baixar e 
instalar o programa estão disponíveis no site 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE). 

Para utilizar o CANDex 2024, é neces-
sário, primeiramente, ter acesso a uma chave 
gerada no Sistema de Gerenciamento de In-
formações Partidárias (SGIP). Os interessados 
devem entrar em contato com o diretório esta-
dual ou nacional para obtê-la. As solicitações de 
registro para os cargos de prefeito e vice e para 
vereadores devem ser feitas separadamente. 
Antes da transmissão dos requerimentos, é 
preciso conferir se os dados (como CEP e CPF) 
estão corretos para não prejudicar o pedido. A 
transmissão só é possível com todos os dados 
digitados e sincronizados no sistema.

Este ano, a chave de acesso ao CANDex 
também será exigida para o preenchimento do 
Requerimento de Registro Individual (RRCI), 
apresentado diretamente pela candidata ou pelo 
candidato escolhido em convenção que não teve 
seu registro apresentado por partido, federação 
ou coligação. Outra novidade é que as solicita-
ções individuais poderão ser transmitidas ape-
nas pela ferramenta, não sendo mais necessário 
apresentá-las presencialmente. Caso a pessoa 
escolhida em convenção não tenha acesso à 
chave, o órgão partidário esteja em situação 
irregular ou haja divergência interna quanto à 
representação partidária, é preciso preencher 
formulário para solicitar a chave de acesso e 
apresentá-lo para análise do juízo eleitoral.

Além disso, para a identificação da can-
didatura, o sistema incorporou outro formulário 
de declaração sobre identidade de gênero, 
orientação sexual, etnia indígena e pertenci-
mento a comunidades quilombolas. Também 
há novos campos para cadastramento do en-
carregado do tratamento de dados (obrigatório 
para municípios com mais de 200 mil eleitoras e 
eleitores) e do canal de comunicação para fins 
de tratamento de dados, em atendimento à Lei 
Geral de Proteção de Dados (LGPD) — Lei nº 
13.709/2018.

Fonte: Tribunal Superior Eleitoral – TSE. 

* Guilherme Barcelos

Convenções e registrosConvenções e registros
 de candidatura de candidaturaObras são iniciadas no 

antigo Hotel da Luz e 
Teatro Ludovico Pórzio 
em Pinheiro Machado

REVITALIZAÇÃO

Começou nesta sema-
na as obras de revi-
talização no antigo 

Hotel da Luz – em anexo 
com a Câmara de Verea-
dores e Vereadoras, em Pi-
nheiro Machado. O prazo 
para a entrega da primeira 
etapa é de 90 dias, e tem 
o valor estimado em cerca 
R$ 90 mil. A obra é res-
ponsabilidade do Poder 
Executivo e está sendo 
realizada com recursos 
próprios do município. 

De acordo com o 
prefeito, Ronaldo Madru-
ga, a primeira parte do 
processo consiste na reali-
zação de tapumes, limpeza 
e remoção das tesouras, 
fabricação de formas para 
as vigas, armação dos 
pilares, concretagem das 
vigas e lajes, entre outros 
detalhes. “A segunda parte 
é a etapa da pavimentação 
com cobertura, e a terceira 
etapa é a cobertura”, in-
formou Ronaldo, dizendo 
que as outras duas etapas 
custarão por volta de R$ 
100 mil cada. 

A empresa respon-
sável por essa primeira 
fase da revitalização é a 
Gerlach, da cidade de Dois 
Irmãos, que foi a vence-
dora da licitação. Após 
a conclusão, um novo 
processo será aberto para 
a realização da segunda e 
terceira fase. 

Em relação a uti-
lização do espaço após a 
revitalização, o prefeito 
explicou que ainda irão 
analisar o que será feito 
no prédio. “Ainda não 
sabemos se vai ser para 
algum museu ou para área 
administrativa. Ainda não 
temos nada decidido”, 
reforçou. 

TEATRO 
LUDOVICO PÓRZIO

Também teve início 
nos últimos dias a obra de 
reforma do Teatro Munici-
pal Ludovico Pórzio, um 
dos patrimônios culturais e 
históricos mais significati-
vos da cidade de Pinheiro 
Machado, localizado em 
frente a praça central An-
gelino Goulart. 

Entre as interven-

Obra será realizada 
em três etapas no 

prédio histórico

Etapa inicial 
deve ser 

realizada
 em 90 dias

Teatro já está recebendo a pintura interna

Solemar Junior/Especial TP

ções planejadas estão a 
reforma de um banheiro, a 
pintura de áreas internas e 
externas, a implementação 
de obras de acessibilidade, 
a reforma do piso e do 
forro da área da plateia, a 
substituição da fiação elé-
trica, a reforma da marqui-

se e a execução do Plano 
de Prevenção e Proteção 
Contra Incêndios (PPCI). 
A empresa responsável por 
realizar estas obras será a 
I.A. Gerlach Construções, 
mesma responsável pelo 
Hotel da Luz.

O investimento to-

tal para a realização das 
melhorias é de R$ 184,2 
mil, por meio de recursos 
municipais, com o objeti-
vo de preservar e valorizar 
o teatro, para que volte 
a servir como um centro 
vital de cultura e arte para 
a comunidade.
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Momentos são para definições oficiais de nomes de candidatos a prefeito (a), vice, vereadores e vereadoras

Abre neste sábado 
(20) a janela para 
a realização das 

convenções partidárias, 
que se estende até o dia 
5 de agosto deste ano. O 
prazo foi estabelecido no 
Calendário Eleitoral das 
Eleições 2024 (Resolu-
ção TSE nº 23.738/2024).

Esses eventos re-
únem as filiadas e os 
filiados a uma legenda 
para debater assuntos de 
interesse e escolha de 
candidatas e candidatos 
a eleição e a aprovação 
de uma eventual coli-
gação (união de dois ou 
mais partidos, a fim de 
disputarem eleições ma-
joritárias).

Elas  podem ser 
realizadas no formato 
presencial, virtual ou 
híbrido. Após a escolha 
das candidatas e dos can-
didatos em convenção, a 
legenda já pode solicitar 
o registro das candidatu-
ras à Justiça Eleitoral, o 
que deve ser feito até 15 
de agosto. A federação 

partidária registrada no 
TSE também está habi-
litada a participar das 
eleições. Porém, neste 
caso, as convenções dos 
partidos que a compõem 
deverão ocorrer de ma-
neira unificada, como se 
a federação fosse uma 
única legenda.

Na região de co-
bertura impressa do TP, 
alguns partidos já defini-
ram as datas das conven-
ções e outros devem de-
finir nos próximos dias. 
Confira a situação de 
cada município.

BAGÉ

Pela quantidade de 
partidos organizados em 
Bagé, o jornal não conse-
guiu as informações so-
bre as convenções. Con-
tudo, o cenário político 
na maior cidade da região 
já está se desenhando. 

Se  proje ta  uma 
disputa polarizada entre 
o deputado estadual e 
ex-prefeito Luiz Fernan-

Cenário político começa a ser definido 
na região e partidos já anunciam 
datas das convenções municipais

ELEIÇÕES 2024

do Mainardi (PT), pela 
oposição e a jornalista 
Roberta Mércio (PL), 
que representa o atual 
projeto que governa a ci-
dade. Quem surge como 
uma espécie de terceira 
via é o PDT, que lançou 
como pré-candidato o ex-
-delegado Luiz Eduardo 
Benites, mas que desistiu 
por questões pessoais, 
tendo sido substituído 
pelo advogado Álvaro 
Meira. 

Todas as pré-can-
didaturas ainda não tem 
definida a vice.

CANDIOTA

O Part ido  De-
mocrático Trabalhis-
ta (PDT)vai realizar a 
convenção no próximo 
dia 27 de julho, das 15h 
às 20h, na sede do par-
tido. Na oportunidade, 
deverão ser confirmados 
os nomes de Guilherme 
Barão e Ênio Tavares a 
prefeito e vice, respecti-
vamente, bem como, os 
10 candidatos e candida-
tas à vereança pedetistas.

O Movimento De-
mocrático Brasileiro 
(MDB), segundo o pre-
sidente da sigla Adriano 
Revelante, vai realizar a 
convenção no dia 27 de 
julho, das 14h às 17h, na 
sede do partido. A sigla já 
anunciou de forma oficial 
o nome do atual prefei-
to Luiz Carlos Folador 
como pré-candidato para 
tentar reeleição em 2024.

Aliado do MDB, 
o Partido da Social 
Democracia Brasileira 
(PSDB) informou que 
irá realizar a convenção 
no dia 27 de julho, das 
13h às 17h, no diretório 
do partido, situado na rua 
Acácio das Neves, pró-
ximo ao supermercado 
O Sacolão Rede Super. 
Já foi anunciado o nome 
do ex-prefeito Marcelo 
Gregório como candidato 
a vice.

O Partido Pro-
gressista (PP) anunciou 
coligação com o MDB e 
o PSDB, apoiando os pré-
-candidatos Luiz Carlos 
Folador e Marcelo Gre-
gório a prefeito e vice. A 
convenção será no dia 25 

CANDIOTA 
PP – 25/07, às 18h, na sede do partido
PL – 26/07, às 19h, na sede do partido
PDT – 27/07, das 15h às 20h, na sede do 
partido
MDB – 27/07, das 14h às 17h, na sede do 
partido
PSDB – 27/07, das 13h às 17h, na sede do 
partido
PT, PSB e PSOL - ainda não definiram a data 

HULHA NEGRA 
PL – 27/07, às 14h, na Câmara
PSB – 04/08, às 14h, na Câmara
PDT, PP e PT - ainda não definiram a data

PEDRAS ALTAS 
PT – 24/07, das 19h às 22h, na sede do partido.
MDB - dia 02/08, das 18h às 21h. 
PP e PSB - ainda não definiram a data
PL e PDT – o jornal não conseguiu contato
 

PINHEIRO MACHADO 
 

PP – 27/07, às 9h, na Câmara
MDB – 31/07, das 14h às 18h, na Câmara
PDT e PSDB – 03/08, às 13h, na Câmara
Republicanos - ainda não definiram a data
PT e PSB - o jornal não conseguiu contato

CALENDÁRIO DE CONVENÇÕES 
PARTIDÁRIAS NA REGIÃO

de julho, a partir das 18h, 
na sede do partido. 

O Partido Libe-
ral (PL) ,  anunciou a 
convenção para o dia 26 
de julho, às 19h, na sede 
do partido, situada na 
rua Acácio das Neves, 
próximo a Secretaria de 
Educação. 

O  Part ido  dos 
Trabalhadores (PT) 
ainda não definiu a data 
da convenção, mas já 
anunciou o ex-prefeito 
Adriano dos Santos como 
pré-candidato a prefeito. 

O Partido Socia-
lista Brasileiro (PSB), 
até o fechamento desta 
edição também não ha-
via data de convenção. 
O partido está coligado 
com o PT e já anunciou 
o nome do eletricitário 
Darlan Oliveira como 
pré-candidato a vice-pre-
feito ao lado de Adriano 
na chapa majoritária.

Também coligado 
com o PT e PSB está 
o PSOL. O partido vai 
fazer a convenção junto 
com o PT. 

HULHA NEGRA

No município, o 
PDT informou que ainda 
não há data para a con-
venção municipal, porém 
o partido já anunciou o 
nome do servidor Rober-
to Dalpiva, o Beto, como 
pré-candidato a prefeito.

O Partido Pro-
gressista (PP) também 
não decidiu a data da 
convenção. Pelo históri-
co político de coligações 
que tem com o PDT, o 
partido em 2024, deverá 
lançar o nome do candi-
dato a vice-prefeito para 
integrar a chapa com 
Beto.

O PT  ainda não 
definiu a data da conven-
ção municipal. O partido 

anunciou o nome do ex-
-prefeito Fernando Cam-
pani como pré-candidato 
a prefeito. 

O PSB confirmou a 
realização da convenção 
municipal no dia 4 de 
agosto, às 14h, na Câma-
ra de Vereadores e Vere-
adoras de Hulha Negra, 
situada na avenida prin-
cipal, a Getúlio Vargas. O 
partido anunciou o nome 
do atual vice-prefeito da 
cidade, Igor Canto, como 
pré-candidato a prefeito e 
o do produtor Celso Gi-
rotto como pré-candidato 
a vice-prefeito em chapa 
pura.

O PL vai realizar a 
convenção municipal no 
dia 27 de julho, às 14h, 
na Câmara de Vereadores 
e Vereadoras de Hulha 
Negra. O partido foi um 
dos primeiros a informar 
as pré-candidaturas em 
chapa pura para a majori-
tária com duas mulheres, 
a atual vereadora Tanira 
Ramos como pré-candi-
data a prefeita e a médica 
e ex-vice-prefeita Ester 
Koester como pré-candi-
data a vice-prefeita. 

PEDRAS ALTAS

O PT, do atual pre-
feito Volnei Oliveira, 
marcou para o dia 24 
de julho a convenção 
municipal. A atividade 
será das 19h às 22h, no 
prédio onde será a sede 
do diretório do partido. 
O partido já confirmou 
seu nome como pré-
-candidato a reeleição 
em chapa pura, trazendo 
como pré-candidato a 
vice, o do ex-vereador e 
ex-secretário Amarildo 
Borges.

Conforme apurado 
pelo TP, do lado de opo-
sição está uma coligação 
formada por seis partidos 

– PP, MDB, PDT, PSB, 
PL e PSDB. Há quatro 
nomes possíveis como 
pré-candidatos a prefeito 
pela coligação, o do ex-
-vereador Daniel Moreira 
(MDB), a da vereadora 
Viviane Veca (PP), José 
Pedro Azeredo (PL) e 
Flávio Soares (PL) – (ver 
matéria nesta edição).

O MDB confirmou 
a convenção municipal 
para o dia 2 de agosto, 
das 18h às 21h. 

O PP e o PSB ain-
da não têm definições de 
data de convenção.

O jornal não con-
seguiu contato com o PL 
e com o PDT.

PINHEIRO MACHADO 

No município, o 
PP do atual prefeito Ro-
naldo Madruga, anunciou 
a convenção partidária 
para o dia 27 de julho, 
às 9h, na Câmara de Ve-
readores e Vereadoras. 
O partido já confirmou 
e realizou o lançamento 
da pré-candidatura de 
Ronaldo com o objetivo 
da reeleição.

Integra a coligação 
com o PP, o MDB, que 
marcou a convenção para 
o dia 31 de julho, das 
14h às 18h, também no 
Legislativo. O nome da 
vereadora Laura Ratto 
também já foi lançado 
como pré-candidata a 
vice-prefeita.

O Republicanos 
está unido com o PP e 
MDB. Ainda não há data 
da convenção.

Em oposição,  o 
PDT já confirmou nome 
de Danubio Peres como 
pré-candidato a prefeito 
de Pinheiro Machado. 
A convenção municipal 
está marcada para o dia 
3 de agosto, às 13h, no 
Legislativo.

O PSDB está coli-
gado com o PDT e confir-
mou o nome do ex-verea-
dor Giovane Teixeira (ver 
matéria nesta edição). 
A convenção deverá ser 
junto com a do PDT, no 
dia 3 de agosto, às 13h, 
no Legislativo.

O jornal não con-
seguiu contato com o PT 
e o PSB.
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Divulgação TP

Em novembro de 2022, o Departamento Inter-
sindical de Estatística e Estudos Socioeconômicos 
(DIEESE) publicou estudo sobre a transição energé-
tica justa do carvão mineral, citando que a atividade 
gera no Rio Grande do Sul e Santa Catarina R$ 1,6 
bilhões anuais de impostos e mantém 36,2 mil empre-
gos diretos e indiretos. Em 2021, o Operador Nacional 
do Sistema Elétrico(ONS)apontou, em relatório para 
o Ministério de Minas e Energia, que o Complexo 
Jorge Lacerda, em Santa Catarina,operando a ple-
na capacidade (740MW) pode contribuir com 5,1% 
para o armazenamento do sistema hidro do Sudeste/
Centro Oeste.

 Lembremos que 2021 foi crítico, pois tivemos 
um período muito seco e foi necessário operar todo 
o parque térmico para garantir a segurança do sis-
tema elétrico nacional. No dia 03/05/24, enquanto o 
Rio Grande do Sul enfrentava as consequências da 
maior enchente de sua história, o ONS acionou todo 
o parque térmico do Estado, importando energia do 
Uruguai e Argentina, para garantir que os gaúchos 
não tivessem um apagão. O sistema elétrico do 
Rio Grande estava em situação crítica, com o des-
ligamento de usinas hidráulicas, de 30 Linhas de 
transmissão, da Substação de Nova Santa Rita 500 
kV e de 10 Transformadores de força. Ao longo do 
mês de maio, durante toda a tragédia, a Usina de 
Pampa Sul a carvão mineral, com 345 MW, operou 
a pleno, gerando uma energia13,62 % acima do 
normal. Isso possibilitou uma economia na conta de 
energia dos gaúchos, uma vez que essa térmica é a 
segunda mais barata do Brasil, com um custo cerca 
de 30 vezes menor do que a energia importada do 
Uruguai e Argentina.

Agora, nesse mês de julho,estamos vendo, 
mais uma vez, o ONS solicitar que se aumente o 
despacho das térmicas, em razão da perspectiva 
de baixa afluência para os reservatórios do sudes-
te e centro-oeste nos próximos meses. Mais uma 
amostra da importância das térmicas para garantir 
a energia do consumidor cativo e industrial. Nessas 
horas, as térmicas funcionam como uma espécie 
de seguro barato para o consumidor e a indústria. 
No caso do Rio Grande do Sul, onde estão cerca 
de 54 % dos recursos energéticos brasileiros com 
o carvão mineral, temos as usinas térmicas com os 
menores  custo variável unitário (CVU) do parque 
térmico brasileiro. Além de gerar energia elétrica, 
essas usinas produzem cinzas para duas fábricas 
de cimento em operação e uma em construção que 
deverá abastecer também o Uruguai. Além disso, nos 
momentos de crise energética da Argentina, quando 
liberadas pelo ONS, as usinas a carvão do sul ajudam 
na segurança energética do nosso vizinho, gerando 
divisas para o Brasil.

  Num momento em que o Rio Grande do Sul 
luta pela sua reconstrução econômica, todos esses 
dados e informações tornam-se importantes. Afinal, 
são as atividades industriais com longas cadeias de 
valor, como a da indústria do carvão mineral, que 
devem ser preservadas e incentivadas para ajudar 
na recuperação rápida e efetiva da economia gaú-
cha. O Rio Grande tem um dos maiores patrimônios 
minerais do país, com projetos de titânio, fosfato e 
calcário que podem rapidamente gerar recursos para 
contribuir com a reativação econômica do Estado.

Para além disso, a economia gaúcha precisa 
de fertilizantes que ajudem na recuperação dos solos 
castigados pelas enchentes. O Rio Grande  deve 
olhar todo esse patrimônio e buscar agilizar seus 
processos de produção. Por exemplo, a mina de 
titânio necessita de uma resposta do IBAMA, que 
está em greve. A usina térmica de Candiota III pre-
cisa ser recontratada, um processo que depende de 
votação no Senado Federal. São movimentos com 
potencial para movimentar a economia gaúcha, de 
forma sustentável, gerando recursos localmente, mas 
também capazes de ajudar na economia nacional.

A busca da reconstruçãoA busca da reconstrução

* Fernando Luiz Zancan

CANDIOTA

No último dia 9 de 
julho, os alunos do 
6º ano da Escola 

Estadual de Ensino Médio 
(EEEM) Jerônimo Mércio 
da Silveira, do município 
de Candiota, tiveram um 
dia diferente e de muito 
aprendizado na Comunida-
de Quilombola de Palmas. 

O trabalho com os 
alunos vem sendo realiza-
do por meio da professora 
de Ciências, Maria de Fá-
tima Monteiro Alves, que 
também é mestranda do 
curso Mestrado Profissio-
nal de Ensino de Ciências 
da Universidade Federal 
do Pampa (Unipampa). 
O objetivo da atividade 
fora da sala de aula, foi de 
coletar plantas medicinais 
que são utilizadas pela 
comunidade, além de pro-
porcionar o conhecimento 
sobre o modo de vida, 
lutas e vivências do local. 
“No caminho nós fomos 
recebidos pela comunida-
de na Escola Municipal 
Rural Simões Pires, para 
o almoço. Logo depois 
seguimos caminho até a re-
sidência da senhora Onélia 
e seu Alcíbio Franco, que 
responderam as questões 
dos alunos e auxiliaram na 
coleta das plantas”, contou 
a professora, dizendo que o 
encantamento dos alunos 
com o local impressionou 
a todos. 

A atividade faz 
parte da sua proposta de 
intervenção pedagógica 

Professora faz trabalho 
com alunos sobre a 

Comunidade Quilombola e 
o uso de plantas medicinais 

que entrecruza conteúdos 
de Substâncias e Misturas 
com o tema Plantas Me-
dicinais e a Lei 10.639/03 
- que estabelece as diretri-
zes e bases da educação 
nacional, para incluir no 
currículo oficial da rede de 
ensino a obrigatoriedade 
da temática “História e 
Cultura Afro-Brasileira”. 
Em contextos reais de 
aprendizagem, o projeto 
de pesquisa coloca o foco 
nas aprendizagens mani-
festadas por estudantes no 
processo de intervenção.

Em conversa com 
o Tribuna do Pampa, a 
professora disse que o pro-
jeto está se desenvolvendo 
muito bem, e que os alunos 
estão participativos. “Estou 
tendo resultados incríveis, 
com eles entendendo o 
conteúdo e aprendendo 
além de conteúdos de Ci-

ências, estão entendendo 
hábitos, valores e costu-
mes de uma Comunidade 
Quilombola presente em 
nossa região e que eles 
nunca tinham ouvido fa-
lar”, ressaltou, reforçando 
que escolheu o tema por ser 

Ela está realizando um mestrado na Universidade Federal do Pampa (Unipampa)

uma mulher negra e sentir a 
necessidade da valorização 
do seu povo. 

Segundo ela, ao fi-
nal da experiência é es-
perada como produção 
educacional a elaboração 
de um e-book “que apre-
senta e explora a sequência 
de ensino investigativa 
elaborada e que se destina 
a professores da Educação 
Básica que desejam inserir 
nos seus planos de ensino 
atividades investigativas 
sobre Substâncias e Mis-
turas através da cultura 
do povo quilombola e das 
plantas medicinais, bem 
como a elaboração de uma 
cartilha de plantas medi-
cinais com informações 
básicas sobre plantas uti-
lizadas no Quilombo de 
Palmas para tratamento de 
enfermidades que poderá 
ser utilizada para consulta 
pelos estudantes no pro-
cesso da intervenção.”

Alunos e professoras na localidade para a pesquisa

* Presidente da Associação 
Brasileira do Carbono 

Sustentável (ABCS)

Grupo conheceu a realidade e história da comunidade
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Equipe da Unipampa, juntamente com representantes 
da Smed e equipe organizadora

FEICAN

Nesta quinta-feira 
(18) ,  o  g inás io 
municipal Lucas 

Porciúncula, localizado 
na sede de Candiota, foi 
palco da 11ª Feira de Ci-
ências, Arte e Tecnologia 
de Candiota (Feican), 
promovida pela Prefeitu-
ra, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação 
(Smed), em parceria com 
a Universidade Federal 
do Pampa (Unipampa). 
Neste ano, mais de 80 
trabalhos foram inscritos. 

Conforme o coor-
denador do projeto Feira 
de Ciências e profes-
sor da Unipampa, Pedro 
Dorneles, cerca de 344 
alunos participaram da 
Feira juntamente com as 
11 escolas das redes mu-
nicipal e estadual de ensi-

no. “Nós temos trabalhos 
aqui em Candiota volta-
dos para a questão rural, 
carvão e outros diversos 
temas. Todos estão dis-
tribuídos em categorias 
do ensino fundamental, 
anos iniciais, anos finais, 
ensino médio, educação 
inclusiva e Educação 
para Jovens e Adultos 
(EJA)”, explicou, dizen-
do que quatro trabalhos 
de cada categoria serão 
selecionados para a Feira 
Integradora do Campus 
Bagé, que acontece em 
30 de agosto. 

TRABALHOS

Entre os inúmeros 
trabalhos expostos na 
Feira, a reportagem do 
jornal conversou com 

Feira de Ciências de Candiota recebe 
mais de 80 trabalhos inscritos neste ano

três turmas de diferen-
tes anos, para saber um 
pouco mais sobre a apre-
sentação. 

Da Escola Esta-
dual de Ensino Médio 
(EEEM) Jerônimo Mér-
cio da Silveira, os alunos 
Bruno Barreto, Lueslin 
de Oliveira, Elisa Bar-
cellos, Gabriel Roso e 
João Carlos Brum, do 
3ª ano do ensino médio, 
falaram sobre a recicla-
gem do lixo eletrônico. 
“Nós juntamos as peças 
de computadores antigos 
da escola e revolvemos 
como se fosse o nosso 
Frankenstein, e assim 
surgiu o nosso computa-
dor Paulinho”, explicou 
o grupo, dizendo que eles 
também ensinam sobre a 
reciclagem do lixo ele-

trônico de maneira correta. 
Outro trabalho que 

também foi feito por alunos 
da Escola Jerônimo, sendo 
eles, Matias Raupp, Luis 
Felipe Ossanes e Emanuel 
Moura do 1º ano do ensino 
médio, fala sobre uma bici-
cleta que gera energia. “Nós 
temos uma bicicleta e con-
forme vamos pedalando, a 
energia do alternador que 
instalamos vai carregando 
a bateria. Daí pegamos um 
inversor de 500 watts e 
ligamos um motor por ele”, 
apresentou o grupo, dizen-
do que esta é uma alterna-
tiva de energia sustentável, 
que não polui. “Nós temos 
uma pesquisa que, atual-
mente, as pessoas gastam 
muito com academia, e essa 
bicicleta tem dois objetivos, 
deixar a pessoa em forma 

pedalando e gerar energia”, 
concluíram, acrescentando 
que uma hora de pedalada 
gera em torno de 1 a 2 volts. 

Uma das curiosi-
dades dos dois trabalhos 
mencionados acima, é que 
o computador estava ligado 
através da energia gerada 
pela bicicleta. 

Os alunos do 9º ano 
da Escola Municipal Santa 
Izabel, Gabrieli Rodrigues, 
Felipe Moreira, Marco Au-
rélio Kussler e Dyeverton 
Tomazi, fizeram o proje-
to voltado para a energia 
fotovoltaica na irrigação 
superficial pivotante. “Nos-
sa ideia foi pensando da 
irrigação das lavouras no 
período de seca. Atual-
mente o combustível está 
muito caro, daí pegamos 
uma placa solar e ela gera 

energia para a bateria, para 
tocar o motor e a bom-
binha para irrigar. Assim 
tem como produzir mais, 
tem mais custo benefício e 
ajuda o produtor a produzir 
melhor”, explicaram. 

O secretário de 
Educação, Michel Feijó, 
falou sobre a importân-
cia da realização de mais 
uma Feican no município. 
“Como secretário, junto 
de minha equipe, me sinto 
muito feliz por ver traba-
lhos de altíssimo nível. 
O meu reconhecimento 
a cada escola, profes-
sores e alunos. Destaco 
que nesse ano tivemos 
um aumento significativo 
de trabalhos”, ressaltou, 
agradecendo a parceria 
valiosa e de muitos anos 
com a Unipampa. 

Alunos das escolas estudais e municipais se reuniram no ginásio Lucas Porciúncula

Mais de 300 alunos participaram da Feican neste ano

Turma que abordou a reciclagem do lixo eletrônico Grupo que fez o trabalho da pedalada sustentável Trabalho sobre a energia fotovoltaica na irrigação
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OBRA

Trecho bloqueado da 
BR-293 já recebeu 

pavimentação em Candiota

Quem percorreu a 
BR-293 e passou 
pelo desvio constru-

ído ao lado do km 151, em 
Candiota, nesta semana, 
percebeu mais um avanço 
na obra de reconstrução 
da rodovia. Na terça-feira 
(16) o trecho recebeu a 
primeira camada de pavi-
mentação asfáltica, segui-
do pela segunda camada, 
restando apenas a sinali-
zação vertical e horizontal 
para fi nalização da obra 

e posterior liberação por 
parte do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit).

A obra, após ter 
sido adiada, teve início 
no dia 23 de janeiro deste 
ano pela empresa Encopav 
Engenharia, com previsão 
de finalização e entrega 
em seis meses. Os tra-
balhos começaram pela 
escavação de material 
inservível, para depois ter 
início a parte de drenagem 

e recuperação da estrada. 
O jornal aguarda 

retorno específi co de pra-
zos por parte do Dnit, 
porém cabe lembrar que 
anteriormente a autarquia 
previa a conclusão na pri-
meira quinzena de julho 
conforme as condições 
climáticas, tendo em vista 
que as temperaturas nega-
tivas impedem a colocação 
do asfalto quente. 

Na ocasião, o jornal 
também havia questionado 

sobre qual destino será 
dado ao desvio construído 
ao lado da rodovia para 
normalizar o trânsito no 
ano passado. O Dnit retor-
nou, na ocasião, afi rmando 
que o desvio será mantido 
para acesso local.

O PROBLEMA 

Cabe lembrar que 
a BR-293 foi bloqueada 
para a passagem de todos 
os tipos de veículos no 
dia 24 de setembro de 
2023 devido a rachadu-
ras e degraus na pista de 
rolamento. Na ocasião, 
desvios alternativos foram 
sinalizados por parte da 
Polícia Rodoviária federal 
(PRF), visto a rodovia ser 
de grande movimentação 
e fl uxo de veículos rumo 
a Pelotas e Rio Grande no 
porto. 

Com trabalho in-
tenso, um desvio foi cons-
truído ao lado da rodovia 
principal. A obra do desvio 
foi concluída e liberada 
ao tráfego no dia 7 de no-
vembro de 2023, trazendo 
normalidade a região. 

Para fi nalizar a obra, ainda é necessária a sinalização da rodovia
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Autoridades, alunos e professores participaram da abertura oficial

Competições devem ser finalizadas no mês de setembro
Sabrina Monteiro TP

INCENTIVO AO ESPORTE

No último dia 16, a 
Prefeitura de Can-
diota por meio da 

Secretaria Municipal de 
Educação (Smed), deu 
início nas atividades da 
13ª Olimpíada Estudantil 
no município, envolven-
do oito escolas. A compe-
tição terá uma rodada por 
semana, e deve finalizar 
as atividades no mês de 
setembro. 

A primeira ativida-
de realizada foi a corrida 
de 3 mil metros que acon-
teceu na Avenida 24 de 
Março, e após o resultado 
todos se reuniram no Gi-
násio Lucas Porciúncula, 
para a abertura oficial, 
premiação da corrida e 
uma rodada de futsal. 

JOGOS

Os jogos serão dis-
putados nas categorias In-
fantil, Juvenil e Especial\
Circuíto, sendo todas para 
meninos e meninas. Ha-
verá basquete, handebol, 
voleibol, futsal, atletis-

mo, tênis de mesa e xa-
drez. Já na parte Especial\
Circuito, será realizado 
um trajeto com obstácu-
los, pequenos desafios e 
muito gasto de energia, 
“adaptados para crianças 
da educação infantil, anos 
iniciais e educação espe-
cial, proporcionando uma 
integração e participação 
na Olimpíada Estudan-

Candiota dá início as atividades 
da 13ª Olimpíada Estudantil

til”, explicou a equipe da 
Secretaria. 

PREMIAÇÃO

A entrega das me-
dalhas deve ser realizada 
ao final de cada moda-
lidade, com exceção do 
futsal que será entregue 
juntamente com a premia-
ção geral. Há medalhas e 

MASCULINO
1º lugar: Edimilson (Escola Neli Betemps)
2º lugar: Gabriel Morais (Escola Seival)

3º lugar: Martiél Rosa (Escola Faro)

FEMININO
1º lugar: Riany  Campelo (Escola Jerônimo)

2º lugar:  Isabele  Martins (Escola Neli Betemps)
3º lugar: Yasmin Palma (Escola Faro)

Resultado corrida 3 mil metros

Alunos e alunas que venceram a corrida de 3 mil metros

Muitas pessoas acompanharam a primeira  rodada do futsal

troféu geral para o 1º, 2º 
e 3º lugar e troféu para a 
escola mais disciplinada. 

O secretário Mi-
chel Feijó, disse que a 
atividade está crescendo 
a cada ano e que desta 
vez acrescentaram mais 
duas modalidades, o vô-
lei de praia e futsal de 
areia. “A importância 
do esporte está além de 

ensinar valores como a 
cooperação e o respeito 
trazem melhorias para a 
saúde, reduz a probabili-
dade de doenças e é uma 
força econômica que gera 
emprego e contribui para 
o desenvolvimento local. 
Além disso, reúne indi-
víduos e comunidades, 
servindo de ponte entre 
as diferenças culturais e 

étnicas”, destacou. 
Já o prefeito Luiz 

Carlos Folador escreveu 
em suas redes sociais 
que o esporte pedagógico 
transforma vidas, e que o 
município acredita nisso. 
“Aos queridos atletas, 
professores e demais en-
volvidos, o nosso desejo 
de enorme sucesso nessa 
trajetória”. 
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Mais de 500 pessoas passaram pelas dependências do CTG Batalha do Seival

DEBUTANDO

Com bolo, parabéns 
e muita música boa, 
no último dia 14, o 

conhecido grupo pinhei-
rense Orgulho Gaúcho 
comemorou 15 anos de 
trajetória no CTG Bata-
lha do Seival, localiza-
do na Vila Operária em 
Candiota, no tradicional 
“Bailinho da melhor ida-
de”, onde mais de 500 
pessoas passaram pela 
entidade e prestigiaram 
a banda que faz sucesso 
por onde passa. 

Atualmente, o gru-
po é composto por sete 
integrantes, sendo eles 
Anderson Quadrado, 
Bruno Quadrado, Ricar-
do Quadrado, Gleidson 
Cardoso, Valdecir Scho-
lant, Eduardo Machado 
e Pablo Garcia. Criado 
em 2006 pelo gaiteiro 
pinheirense, Paulo Ro-
berto Santos Quadrado, 
conhecido como Pauli-
nho gaiteiro, ao lado dos 
filhos  Ricardo, Anderson 
e Bruno, que continuam 
até hoje tocando o pro-
jeto do pai, o grupo já 
embalou muitos bailes e 
conquistou fãs e o reco-

Grupo pinheirense Orgulho Gaúcho 
comemora 15 anos de trajetória 

em baile tradicional de Candiota 

Divulgação TP

Grupo ganhou um mural com fotos produzido pelo fã-clube das Orgulhetes

nhecimento do público. 
Em conversa com 

Eduardo Machado, que 
é vocalista do Orgulho 
Gaúcho, ele disse que 
decidiram comemorar a 
data em Candiota, por 
terem uma parceria de 
sucesso com o CTG Bata-
lha do Seival e por serem 
sempre bem recebidos 
pela patronagem, além 
da localização favorecer 
para ser uma boa festa. 
Ao falar sobre o que o 
grupo representa para 
eles, Eduardo destacou 
que é como se fosse a 
segunda família de todos. 
“Tem discussões, discor-
dâncias, pois afinal, é um 
grupo com sete músicos 
e mais equipe técnica de 
montagem. Porém, o res-
peito sempre prevalece e 
a amizade em primeiro 
lugar”. 

Sobre o número 
aproximado de shows 
que já realizaram, ele 
disse acreditar que já 
ultrapasse 2,5 mil. Em 
relação ao repertório que 
é bem variado, Eduar-
do explicou que não é 
destinado para um estilo 

apenas, e que os pedidos 
vão do forró ao tango, 
além da tradicional e boa 
música gaúcha. “Porém, 
as músicas regravadas 
por nós sempre são pedi-
das - Aonde tem gente do 
Sul, Descida, Foi na ven-
da comprar milho, entre 
outras”, mencionou. 

FÃ-CLUBE DAS 
ORGULHETES

Em conversa com 
uma das responsáveis 
pelo fã-clube do gru-
po, denominado como 
“Orgulhetes”, Regina 
Cappua, que também é 
a esposa de Eduardo, ela 
contou que sempre tive-
ram o acompanhamento 
de amigas e de casais 
que sempre seguiam os 
shows da turma, até que 
ela decidiu oficializar o 
fã-clube que atualmente 
conta com mais de 100 
pessoas de toda a região. 

Ao falar do grupo, 
ela disse que todos são 
simpáticos e relembrou 
que em um dos shows 
realizados por eles, duas 
fãs acabaram se desen-
tendendo por conta de 
uma camiseta. “Uma pe-
gou a camiseta da outra, 
foi uma briga e eu tive 
que me organizar para 
conter a situação. Tudo 
pela camiseta do grupo”, 
disse ela, destacando 
que pessoas de todas as 
idades acompanham a 
trajetória dos meninos. 
“Eles são pessoas humil-

des, sempre atenciosos 
com os fãs deles e não 
medem esforços para 
levarem a música para 
todos os cantos. Tem dias 
que eles cantam em dois 
bailes no mesmo dia, mas 
continuam ali do jeito 
deles, passando a alegria 
pro povo”, comentou. 

Na oportunidade, 

a reportagem do jornal 
conversou com uma das 
fãs que mora em Can-
diota, Maria de Lima 
Munhoz, 68 anos, que 
é uma Orgulhete fiel. 
“Faz uns três anos que eu 
acompanho o grupo, e pra 
mim é o melhor baile da 
região, a gente não deixa 
de ir. Pra mim o melhor 

é o Orgulho Gaúcho, 
não tem melhor do que 
os guris. O aniversário 
deles estava maravilhoso, 
lotado e é sempre assim 
quando eles estão, casa 
cheia”, reforçou ela. 

A organizadora 
do Bailinho da melhor 
idade, Celia Antunes, 
que é irmã de Eduardo, 
informou que organiza 
o encontro mensal desde 
2009, ressaltando o apoio 
que tem com a entidade e 
com os amigos. “Graças 
a Deus não são poucos”. 

Além de inúmeros 
fãs espalhados pela re-
gião, o Orgulho Gaúcho 
também conta com padri-
nhos, a dona Alzira Leffet 
e Ginez Oliveira, o Budo.

Dona Maria acompanha 
o grupo há pouco mais 
de três anos e se diz fã de 
carteirinha

Parte do fã-clube prestigiou o aniversário da banda 
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QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

Evento será realizado pelo clube Anos Dourados, marcando também sua fundação ofi cial

Confraternização marcará 
lançamento do 1º Encontro de 
Veículos Antigos em Candiota

ANTIGOMOBILISMO

Alancheria e pizzaria 
Pit Bull sediará na 
próxima terça-feira 

(23), o evento de lança-
mento do 1º Encontro de 
Veículos Antigos de Can-
diota, que está marcado 
para o dia 28 de julho, no 
largo da praça central Da-
rio Lassance, na sede do 
município, a parir das 9h.

A confraternização 
de lançamento do even-
to acontece a partir das 
19h30 e contará com a 
presença de antigomo-
bilistas, simpatizantes 
e da Robby Lee Rocker 
Band, que será a respon-
sável por animar a todos 
levando um som clássico 
nacional e internacional.

Conforme o pre-
sidente do Clube, Djair 
Vaz Escobar Júnior, pro-
prietário da Palácio das 

Bicicletas e Renovacar 
Garagem e também apai-
xonado por veículos an-
tigos, durante o evento 
de lançamento, parcerias 
serão ofi cializadas, assim 
como apoiadores e outras 
novidades acerca do En-
contro. 

O 1º Encontro de 
Veículos Antigos de Can-
diota conta com apoio 
cultural do clube Clássi-
cos Bagé e terá show de 
Robby Lee Rocker Band. 

ANOS DOURADOS

Conforme Djair, 
o 1º Encontro será um 
momento importante pela 
fundação do Auto Clu-
be Anos Dourados, de 
Candiota. A data ofi cial 
do evento seria em 23 
de junho, devido ao Dia 

Mundial do Fusca, come-
morado no dia 22 daquele 
mês, porém as previsões 
climáticas impediram a 
realização naquela data. 

Segundo explicado 
ao TP anteriormente, o 
nome Anos Dourados faz 
referência a uma época 
de revolução da indústria 
automobilística brasilei-
ra. “Os chamados Anos 
Dourados se deram no 
começo dos anos 50 até 
o início da década de 60. 
Nesse período o país pas-
sava por diversas trans-
formações nos âmbitos 
social, econômico, urba-
no e inclusive automobi-
lístico. Foi nessa época 
que carros como Buick, 
El Camino, Mercury e 
Ford Hudson, circulavam 
pelas ruas e avenidas do 
nosso país, e essa época 

Encontro deve reunir apaixonados por carros antigos 
de Candiota e apoiadores da região

 O Presidente do SINDICATO DOS MUNICIPÁRIOS DE BAGÉ- SIMBA, 
no uso de suas atribuições legais e estatutárias, em atenção ao art. 40 e seguin-
tes do Estatuto do Sindicato dos Municipários de Bagé – SIMBA, CONVOCA a 
todos os fi liados e fi liadas para as ELEIÇÕES SINDICAIS da Diretoria Executiva 
e do Conselho Fiscal para o período de 2025/2028. A votação acontecerá no 
dia 25 de setembro novembro de 2024, no horário das 9h00min às 18h00min, 
na sede do Sindicato dos Municipários de Bagé RS, localizada na Rua João 
Teles, nº 940, Centro, nesta cidade de Bagé-RS. O prazo para registro das 
chapas concorrentes ao pleito será de até 45 dias antes da data prevista para 
a realização das eleições. As inscrições serão realizadas na sede do Sindicato, 
localizada na Rua João Telles, n°940, Centro, nesta cidade de Bagé RS, estando 
no local, à disposição, pessoa habilitada para prestar informações sobre o pleito, 
receber inscrições, documentações e fi rmar recibos. Conforme o Estatuto, os 
requerimentos de registros de Chapas concorrentes deverão ser apresentados 
de forma completa, com indicação de membros a compor Diretoria e Conselho 
Fiscal, dirigido à Comissão Eleitoral, em 3 (três) vias de igual teor, acompanhado 
dos seguintes documentos: 1) Ficha de inscrição preenchida (à disposição na 
Secretaria do Sindicato), 2) Cópias do RG e CPF dos candidatos (em duas vias) 
e 3) Cópias dos 3 (três) últimos contracheques (em duas vias) e 4) Declaração 
fi rmada pelo candidato, relativa ao não recebimento de vantagem fi nanceira de 
confi ança (função gratifi cada, gratifi cação de função ou outro de livre concessão 
pelo gestor público), nos últimos 18 meses anteriores ao pleito, na forma do art. 
43, §1º do Estatuto Social da entidade. O requerimento também deverá conter 
a indicação de um representante da Chapa perante a Comissão Eleitoral.

Bagé, 19 de Julho de 2024

Clodoaldo Jardim Fagundes
Presidente do Sindicato dos Municipários de Bagé - SIMBA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÕES SINDICAIS

foi tão importante para a 
indústria automobilística, 
que se refl ete até hoje. A 
partir dos anos 60, década 
de 70, já pós Anos Dou-
rados, se iniciava uma 
verdadeira revolução na 
indústria automobilística 
brasileira, foi nesse perí-
odo que nasceram clássi-
cos como o sinônimo de 
carro Fusca, o Ford Ma-
verick, o Chevrolet Opala 
e o Ford Galaxie, sendo 
que na minha opinião, 
foram esses clássicos da 
indústria nacional que 
fi zeram com que a cul-
tura do antigomobilismo 
no Brasil se consagrasse 
e tenha se tornado essa 
ferramenta de entrete-
nimento para todas as 
idades em todo lugar que 
tem evento”, disse ele na 
ocasião.



GERAL 19 de julho de 2024 1313

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 18/07/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 18/07/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do vereador GETÚLIO PORTO - Do vereador GETÚLIO PORTO - 
436/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 436/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização de 
reforma no pavimento asfáltico das Avenidas Getúlio reforma no pavimento asfáltico das Avenidas Getúlio 
Vargas e Capitão Hugo Canto, nas proximidades da Vargas e Capitão Hugo Canto, nas proximidades da 
Rede Ferroviária Federal. 437/2024 - Solicita ao Poder Rede Ferroviária Federal. 437/2024 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de melhoria nas ruas Executivo a realização de obras de melhoria nas ruas 
da Vila Quebra-Queixo. 438/2024 - Solicita ao Poder da Vila Quebra-Queixo. 438/2024 - Solicita ao Poder 
Executivo a realização de obras de patrolamento e Executivo a realização de obras de patrolamento e 
encascalhamento em pontos da Estrada Municipal encascalhamento em pontos da Estrada Municipal 
Theodoro Langer.Theodoro Langer.

Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS Da vereadora TANIRA RAMOS DOS SANTOS 
MARTINS - MARTINS - 439/2024 - Solicita ao Poder Executivo 439/2024 - Solicita ao Poder Executivo 
a realização de reparos no sistema de iluminação a realização de reparos no sistema de iluminação 
pública da Rua Álvaro Lopes Brasil.pública da Rua Álvaro Lopes Brasil.

Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO Do vereador JORGE ANTÔNIO MOREIRA COELHO 
- - 440/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização 440/2024 - Solicita ao Poder Executivo a realização 

de obras de patrolamento e encascalhamento na Rua de obras de patrolamento e encascalhamento na Rua 
do Lixão.do Lixão.

Do vereador RONALDO PEREIRA DA SILVA - Do vereador RONALDO PEREIRA DA SILVA - 
441/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação 441/2024 - Solicita ao Poder Executivo a colocação 
de bueiros e limpeza das valas na rua que dá acesso de bueiros e limpeza das valas na rua que dá acesso 
à residência do Sr Jeff erson (Orelhão). 442/2024 - So-à residência do Sr Jeff erson (Orelhão). 442/2024 - So-
licita ao Poder Executivo a construção de uma rampa licita ao Poder Executivo a construção de uma rampa 
adequada na residência da Srta. Daniela, visto que a adequada na residência da Srta. Daniela, visto que a 
mesma é cadeirante e tem seu acesso à residência mesma é cadeirante e tem seu acesso à residência 
difi cultado. 443/2024 - Solicita ao Poder Executivo a difi cultado. 443/2024 - Solicita ao Poder Executivo a 
reposição de lâmpadas no sistema de iluminação pú-reposição de lâmpadas no sistema de iluminação pú-
blica do Corredor dos Borba.blica do Corredor dos Borba.

Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - Do vereador LUIZ GUSTAVO NUNES DIAS - 444/2024 444/2024 
- Solicita ao Poder Executivo a realização de obras - Solicita ao Poder Executivo a realização de obras 
de patrolamento e encascalhamento nas estradas do de patrolamento e encascalhamento nas estradas do 
Assentamento Capivara A. 445/2024 - Solicita ao Po-Assentamento Capivara A. 445/2024 - Solicita ao Po-
der Executivo a realização de obras de patrolamento der Executivo a realização de obras de patrolamento 
e encascalhamento nas estradas do Assentamento e encascalhamento nas estradas do Assentamento 
Palmeiras. 446/2024 - Solicita ao Poder Executivo a re-Palmeiras. 446/2024 - Solicita ao Poder Executivo a re-
alização de obras de patrolamento e encascalhamento alização de obras de patrolamento e encascalhamento 

nas estradas do Assentamento Santo Antônio 2.nas estradas do Assentamento Santo Antônio 2.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 447/2024Requerimento nº 447/2024
Autor: DALVIR ZORZIAutor: DALVIR ZORZI
Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-Assunto: Solicita licença para ausentar-se do Municí-
pio nos dias 22 e 23 de Julho de 2024, para participar pio nos dias 22 e 23 de Julho de 2024, para participar 
de reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado de reuniões no INCRA e no Gabinete do Deputado 
Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Alegre. A Federal Dionilso Marcon, na cidade de Porto Alegre. A 
licença de que trata o presente requerimento é com o licença de que trata o presente requerimento é com o 
fornecimento de diárias e com o uso de veículo próprio. fornecimento de diárias e com o uso de veículo próprio. 
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

274 - Poder Executivo - 274 - Poder Executivo - Encaminha PL Encaminha PL 
074/2024 – Dispõe sobre a criação do Fundo 074/2024 – Dispõe sobre a criação do Fundo 
Municipal da Cultura.Municipal da Cultura.
276 - Poder Executivo - 276 - Poder Executivo - Informa abertura de Informa abertura de 
crédito extraordinário no valor de R$ 200.000,00 crédito extraordinário no valor de R$ 200.000,00 
do Fundo da Defesa Civil, em conformidade do Fundo da Defesa Civil, em conformidade 
com o Decreto Municipal nº 4783/2024, que com o Decreto Municipal nº 4783/2024, que 
declara situação de emergência no município declara situação de emergência no município 
devido às intensas chuvas.devido às intensas chuvas.
277 - Poder Executivo - 277 - Poder Executivo - Encaminha o Plano Encaminha o Plano 
de Trabalho referente ao Termo de Convênio de Trabalho referente ao Termo de Convênio 
entre o município de Candiota e o Estado do entre o município de Candiota e o Estado do 
RS, objetivando a Pavimentação de Ruas no RS, objetivando a Pavimentação de Ruas no 
Bairro Seival, no valor de R$ 995.913,64, atra-Bairro Seival, no valor de R$ 995.913,64, atra-
vés do Convênio FPE 2023/5083. vés do Convênio FPE 2023/5083. 
278 - Poder Executivo - 278 - Poder Executivo - Encaminha PL nº 075, Encaminha PL nº 075, 
076, 077, 078, 079, 080 e 081/2024076, 077, 078, 079, 080 e 081/2024

BAIXA PARA AS COMISSÕESBAIXA PARA AS COMISSÕES

275 - PL 077/2024 - Poder Executivo - 275 - PL 077/2024 - Poder Executivo - Dispõe Dispõe 
sobre a criação do Fundo Municipal de Cultura, sobre a criação do Fundo Municipal de Cultura, 
no âmbito do município de Candiota/RS.no âmbito do município de Candiota/RS.
279 - PL 078/2024 - Poder Executivo - 279 - PL 078/2024 - Poder Executivo - Au-Au-
toriza o município de Candiota a abrir crédito toriza o município de Candiota a abrir crédito 

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

ROTEIRO DA SESSÃO  ORDINÁRIA ROTEIRO DA SESSÃO  ORDINÁRIA Nº 22 DO DIA 15 DE JULHO DE 2024Nº 22 DO DIA 15 DE JULHO DE 2024

especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor especial e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor 
de R$ 200.000,00 – Aquisição de um trator.de R$ 200.000,00 – Aquisição de um trator.
280 - PL 079/2024 - Poder Executivo - 280 - PL 079/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
150.000,00 – Obras e equipamentos.150.000,00 – Obras e equipamentos.
281 - PL 080/2024 - Poder Executivo - 281 - PL 080/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
300.000,00 – Equipamentos agrícolas.300.000,00 – Equipamentos agrícolas.
282 - PL 081/2024 - Poder Executivo - 282 - PL 081/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
150.000,00 – Obras.150.000,00 – Obras.
283 - PL 082/2024 - Poder Executivo - 283 - PL 082/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
80.000,00 – Aquisição de equipamentos.80.000,00 – Aquisição de equipamentos.
284 - PL 083/2024 - Poder Executivo - 284 - PL 083/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
200.000,00 – Aquisição de equipamentos.200.000,00 – Aquisição de equipamentos.
285 - PL 084/2024 - Poder Executivo - 285 - PL 084/2024 - Poder Executivo - Autoriza Autoriza 
o município de Candiota a abrir crédito especial o município de Candiota a abrir crédito especial 
e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ e alterar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
995.913,64 – Pavimentação de ruas do Bairro 995.913,64 – Pavimentação de ruas do Bairro 

Seival.Seival.

LEITURA DE PARECERESLEITURA DE PARECERES

Proposição - PL 076/2024 – Autoria: Poder Proposição - PL 076/2024 – Autoria: Poder 
Executivo - Ementa:Executivo - Ementa: Autoriza o município de  Autoriza o município de 
Candiota a abrir crédito especial e alterar o PPA, Candiota a abrir crédito especial e alterar o PPA, 
a LDO, a LOA, no valor de R$ 1.380.000,00 – a LDO, a LOA, no valor de R$ 1.380.000,00 – 
Obras. Obras. Voto do Relator: Voto do Relator: Parecer da COBES: Parecer da COBES: 
Conclui pela constitucionalidade da matéria - Conclui pela constitucionalidade da matéria - 
Data: 15/07/2024 - Relator: Fabrício Moraes. Data: 15/07/2024 - Relator: Fabrício Moraes. 
Parecer da COFIR: Conclui pela tramitação da Parecer da COFIR: Conclui pela tramitação da 
matéria - Data: 15/07/2024 - Relatora: Luana matéria - Data: 15/07/2024 - Relatora: Luana 
Vais. Vais. Parecer:Parecer: COBES e COFIR - Mantém o  COBES e COFIR - Mantém o 
Voto do RelatorVoto do Relator

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DOS PARECERESVOTAÇÃO DOS PARECERES

Proposição - PL 076/2024 – Autoria: Poder Proposição - PL 076/2024 – Autoria: Poder 
Executivo - EmentaExecutivo - Ementa: Autoriza o município : Autoriza o município 
de Candiota a abrir crédito especial e alte-de Candiota a abrir crédito especial e alte-
rar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ rar o PPA, a LDO, a LOA, no valor de R$ 
1.380.000,00 – Obras. 1.380.000,00 – Obras. SITUAÇÃO:SITUAÇÃO: Aprovados  Aprovados 
os pareceres por unanimidadeos pareceres por unanimidade

 O Presidente do Partido Democrático Trabalhista (PDT) do município 
de Candiota/RS, Sr. Guilherme Barão, na forma da legislação eleitoral vigente 
e do Estatuto do Partido Democrático Trabalhista, bem como da Resolução 

01/24 do PDT-RS, convoca os Convencionais devidamente habilitados ao exercício do 
voto, para participação na Convenção Municipal do PDT, a ser realizada no dia 27 de julho 
de 2024 (Sábado) a partir das 15 horas, com término previsto às 20 horas, na Sede do 
partido, situada na Av. Luiz Chirivino, 620 – Dario Lassance, para deliberação da ordem 
do dia abaixo. ORDEM DO DIA: 1) Deliberação para escolha dos candidatos do Partido 
Democrático Trabalhista – PDT em Candiota, aos cargos majoritário (prefeito (a) e vice-
-prefeito (a) e proporcional, (vereadores e vereadoras) nas eleições municipais de 2024, 
cujo 1º turno se realizará no próximo dia 06 de outubro do corrente. 2) Deliberação sobre 
propostas de coligações com outras agremiações partidárias para formação da chapa 
majoritária. 3) Sorteio e/ou homologação dos respectivos números para os candidatos 
ao cargo de Vereador, no município de Candiota, pelo Partido Democrático Trabalhista. 
4) Assuntos gerais.                        

 Candiota, 19 de Julho de 2024.
Guilherme Barão

Presidente do PDT de Candiota

EDITAL DE CONVOCAÇÃO CONVENÇÃO MUNICIPAL

PARTIDO DEMOCRÁTICO TRABALHISTA

O Presidente da Comissão Executiva Municipal do MOVIMENTO DEMOCRÁTICO 
BRASILEIRO - MDB, do Município de Candiota/Rs, na forma da legislação eleitoral em vigor, 
pelo presente instrumento, CONVOCA os senhores membros do Diretório Municipal, titulares 
e suplentes, Delegados à Convenção Estadual, titulares e suplentes, Vereadores, Deputados 
Estaduais e Federais do MDB com domicílio eleitoral neste município, e membros do Diretório 
Estadual com domicílio eleitoral neste município, para a CONVENÇÃO MUNICIPAL DO MDB, 
a realizar-se no dia 27 de Julho/Agosto de 2024, com início ás 14 horas e término às 17 horas, 
podendo os suplentes votarem a partir das .15 horas, em caso de ausência dos titulares, na Rua 
Francisco Assis do Pinho, nº 200, nesta cidade, para deliberar sobre a seguinte ORDEM DO 
DIA: a) Decisão sobre Coligação Majoritária; b) Escolha dos candidatos a Prefeito, Vice-Prefeito 
e Vereadores, para as eleições de 06 de outubro de 2024; c) designação de um representante, 
que terá atribuições equivalentes às de presidente de partido político no trato dos interesses 
e na representação da eventual coligação no que se refere ao processo eleitoral, bem como a 
designação de delegados, na forma do art. 5º da Res.23.609/2019 do TSE; d) Delegação de 
poderes à Comissão Executiva Municipal para celebrar coligações com outros partidos (eleição 
majoritária), bem como para homologar, substituir, acrescentar ou suprimir nomes à chapa 
de candidatos às eleições proporcionais; e) Sorteio dos números dos candidatos a Vereador.    
Candiota, 19/07/2024

Adriano Revelante Fagundes
Presidente da Comissão Executiva Municipal MDB/Candiota

EDITAL DE CONVOCAÇÃO CONVENÇÃO MUNICIPAL

MOVIMENTO DEMOCRÁTICO BRASILEIRO 
DIRETÓRIO MUNICIPAL DE CANDIOTA/RS
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Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!

NÚMEROS DA REGIÃO

Delegado André Mendes é o responsável regional, 
sendo responsável pela Decrab Bagé

Divulgação TP

Comparação foi realizada com mesmo período de 2023

Foram d ivu lgados 
recentemente pela 
Secretaria de Segu-

rança Pública (SSP) do 
Rio Grande do Sul (RS), 
os índices criminais re-
lativos aos seis primei-
ros meses do ano, com 
informações de registros 
de ocorrências policiais 
de 1ª de janeiro a 30 de 
junho de 2024. 
 A r epo r t agem 
do TP procurou as tabe-
las relacionadas a 2023 
para uma comparação 
de registros. Conforme 
os dados, houve no RS, 
uma redução de mais 
de 33 mil ocorrências 
de 2023 para 2024, com 
diminuição de números 
em todos os tipos de cri-
mes e registros policiais, 
passando de 164.043 mil 
no ano passado, para 
130.544 neste ano.

REDUÇÕES 
NO ESTADO

Entre os destaques 
de redução estão os ho-
micídios, que diminu-
íram 127 casos de um 
ano para o outro; furtos, 
reduzindo de 64.390 para 
51.907 em 2024, ou seja, 
menos 12,4 mil registros. 
É possível citar a redução 
de roubos, passando de 
17.549 mil para 10.822, 
ou seja, mais de 6,7 mil 
casos a menos neste ano; 
e estelionatos, reduzindo 

Dados policiais apontam redução 
de crimes no Estado e região do TP 

nos seis primeiros meses de 2024 

ÍNDICES CRIMINAIS

de 45.899 para 37.821, 
em torno de 8 mil casos 
a menos em 2024. Na 
lista de reduções mais 
expressivas estão cri-
mes de roubo de veículo, 
passando de 2.058 casos 
em 2023 para 1.228 em 
2024, 830 a menos no 
Estado, e infanticídio 
(assassinato do próprio 
filho pela mãe, durante o 
parto ou logo após, sob 
a influência do estado 
puerperal), reduzindo 
de 1.064 casos para 860 
neste ano, ou seja, menos 
204 registros. Por fim, 
cabe destacar a redução 
de cerca de 500 registros 
de ocorrências em comér-
cios (passando de 2.945 
em 2023 para 2.459) e 
132 casos a menos de 
ocorrência no transporte 
coletivo, passando de 
304 para 172. Devido as 
características da região 
do jornal, é importante 
citar os casos de abigea-
to. Em 2023 foram 2.058 
casos no RS, já em 2024, 
1.552, uma redução de 
506 registros. 

Segundo as tabelas 
e índices, é importante 
salientar que nos dados 
de Vítimas de Crimes 
Violentos Letais Inten-
cionais (CVLI), há os 
registros das vítimas de 
homicídio doloso de trân-
sito, aborto, induzimen-
to/auxilio ao suicídio, 
infanticídio, homicídio 

decorrente de oposição 
à intervenção policial, 
lesão corporal seguida 
de morte, feminicídio, 
homicídio doloso e la-
trocínio. Ainda, que as 
ocorrências de abigeato 
também estão contidas 
no somatório das ocor-
rências de furto, porém 
para mostrar os índices, 
também estão expostas 
de forma separadas.

REGIÃO DO TP

O jornal também 
analisou os índices cri-
minais dos cinco municí-
pios de cobertura impres-
sa: Bagé, Candiota, Hu-
lha Negra, Pedras Altas e 
Pinheiro Machado. Com 
exceção de Hulha Negra, 
os demais municípios 
apresentaram redução 
no número de ocorrên-
cias no mesmo período 
de análise. Conforme a 
tabela abaixo, ao todo 
foram 1.862 registros de 
janeiro a junho de 2023 
e  1.656 em 2024.

Em Bagé, em 2023 
foram 1.555 registros de 
ocorrências. O número 
foi reduzido em 2024 
para 1.360, 195 registros 
a menos no mesmo perío-
do. Os maiores números 
estão em crimes de furto 
(passou de 685 para 596 
em 2024), estelionato 
(472 em 2023 para 383 
neste ano) e roubo (114 
em 2023 e 83 em 2024). 
O crime de abigeato tam-
bém apresentou aumento 
de índices, passando de 
30 registros em 2023 
para 43 em 2024, assim 
como homicídio que pas-
sou de 6 para 8 casos 
registrados. 

Candiota totalizou 
em 2023 105 registros 
policiais, já em 2024 o 
número foi de 90 nos 
seis primeiros meses de 

cada ano, apresentando 
redução de índices. Hou-
ve aumento de registros 
apenas em crimes de 
furto (41 em 2023 para 
48 em 2024), estelionato 
(passando de 24 para 
25 neste ano) e delitos 
relacionados a armas e 
munições (em 2023 foi 
apenas um registro contra 
4 em 2024). Ao contrário 
de 2023 que apresentou 
um homicídio de janeiro 
a junho, em 2024 não 
houve registro de assas-
sinatos na cidade.

Hulha Negra foi o 
único município da re-
gião de cobertura impres-
sa do TP com aumento de 
índices no período. Dos 
40 registros de 2023, o 
número passou para 54 
no primeiro semestre de 
2024. Há um aumento em 
registros de furtos (de 14 
para 22), abigeato (de 4 
para 5 em 2024) e tráfico 
(de 2 para 5). Em 2024 
houve o registro de dois 
homicídios, ocorrências 
não registradas em 2023. 

Pedras Altas apre-
sentou redução no núme-
ro de registros oficiais. 
Dos 38 casos de 2023, 
o número passou para 
35 em 2024 no mesmo 
período analisado. Não 
houve registros de ho-
micídios e os maiores 
índices são de furtos (21 
em 2023 e 16 em 2024) 
e abigeato (de 14 para 11 
em 2024).

Pinheiro Machado 
também apresentou re-
dução de crimes, sendo 
um total de 124 em 2023 
e 117 em 2024. Apresen-
tou o mesmo número de 
homicídios nos dois anos 
(dois casos) e os maiores 
registros são de furtos 
(47 em 2023 e 48 em 
2024) e estelionato (55 
em 2023 e 34 em 2024).

DELEGADO 

O jornal conversou 
com o delegado regional 
da região de Bagé, André 
Mendes, que fez uma 
análise sobre os índices 
criminais na região. “Nas 
cidades apontadas, tive-
mos redução nos índices 
em determinados delitos. 
Contudo, por exemplo, 
em Bagé, do ano passado 
para 2024, comparando o 
1º semestre, o homicídio 
e o abigeato apresentaram 
um aumento, considerado 
pequeno e dentro de uma 
tendência quando anali-
samos períodos maiores. 
Na maioria dos casos, 
existe redução de crimi-
nalidade, fator que está 
associada ao trabalho 
forte da polícia, realiza-
ção quase que cotidiana 
de operações, e aumento 
no número de prisões em 
flagrante. No primeiro 
semestre de 2023 foram 
146 prisões em flagran-
te. No mesmo período 
desse ano, tivemos 216 
prisões em flagrante - au-
mento de 48% na DPPA 
(Delegacia de Polícia de 
Pronto Atendimento) de 

Bagé, que atende também 
os municípios de Ace-
guá, Candiota e Hulha 
Negra”, explicou André 
Mendes. 

O delegado fez um 
destaque para ocorrên-
cias de abigeato, que em 
Bagé houve um aumento 
significativo, passando 
de 30 casos no primeiro 
semestre de 2023 para 
43 no mesmo período 
de 2024. “No caso do 
abigeato, e o aumento 
significativo foi em Bagé, 
é preciso entender a série 
histórica. Em 2016 foram 
139 casos; em 2017, 89; 
em 2018, 70; em 2019, 
59; em 2020, 49; em 
2021, 61. A oscilação 
entre 2023 e 2024 ainda 
está aquém do ano de 
2022, que apresentou 48 
registros, demonstrando, 
ainda, tendência de queda 
na linha histórica. Es-
ses números estão muito 
ligados ao período de 
atuação das Delegacias 
de Polícia Especializadas 
na Repressão aos Crimes 
Rurais e de Abigeato”, 
concluiu.
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Na foto, seu Izidoro, falecido aos 
91 anos, e a matriarca da família, dona 

Orvadina, que está com 81 anos

Arquivo familiar/Especial TP

LUTO

Faleceu na Santa 
Casa de Bagé, 
na última quar-

ta-feira (17), aos 91 
anos, um dos eletri-
citários históricos e 
patriarca de uma das 
famílias mais tradi-
cionais de Candiota. 
Neto de imigrantes 
oriundos da região 
de Málaga, na Es-
panha, Izidoro Ma-
laguez nasceu em 2 
de janeiro de 1933, 
no interior do atual 
município de Hulha 
Negra (Trigolândia), 
onde ali viveu exer-
cendo as atividades de agricultor e criador de animais, junto a 
seus pais e 10 irmãos e irmãs. 

Izidoro se casou em 1960, com dona Orvandina Cougo 
Malaguez, e, em seguida, vieram para Candiota, onde ele cons-
truiu sua vida e também na construção da Central Termoelétrica 
Candiota 1 e na sua operação. Depois, foi transferido para a 
operação da Fase A da Usina de Candiota, onde se aposentou 
em 1990, sempre como empregado da Companhia Estadual de 
Energia Elétrica (CEEE). 

Morando sempre na Vila Residencial, desde às ‘canastras’ 
(unidades habitacionais provisórias, destinadas a moradia dos 
empregados da Usina Candiota 1 e seus familiares), Izidoro junto 
com sua eterna esposa teve cinco fi lhos: Sebastião e Marcelo 
(in memorian), Ana Maria, Rosane e Anselmo.  Nos últimos 
anos estava vivendo em Bagé, mas não abria mão de manter 
sua casa em Candiota.

Além dos fi lhos, ele deixa um legado, a esposa Orvandina, 
e também os genros Domingos e Cleber, as noras Jaine e Carla e 
os netos Solano (casado com Camila), Otávio, Helena e Felipe 
e o bisneto Pedro Henrique, além de vários familiares e amigos.

O corpo de Izidoro foi velado e sepultado no início da noite 
desta quarta-feira (17), no Cemitério da Santa Casa, em Bagé.

Candiota perde o 
histórico eletricitário 

Izidoro Malaguez

Prefeitura de Candiota
AVISOS DE LICITAÇÕES

AVISO DE LICITAÇÃO – PE 005/2024– Equipe 
Multiprofi ssional E-MULTI nas Unidades de Saúde do Município, 
01/08/2024, às 10 horas; PE 006/2024 – Serviços em Ambula-
tório de dontologia, dia 01/08/2024, às 14 horas; Concorrência 
Eletrônica 006/2024 – Construção da UBS Dario Lassance 
Portaria GM/MS n° 3721/2024, dia 05/08/2024, às 10 horas. 
Concorrência Eletrônica 007/2024 – Pavimentação de Ruas do 
Seival – Convênio FPE 2023/5083, dia 05/08/2024 às 14horas.
AVISO DE RETIFICAÇÃO DE EDITAL E REAVISO DE DATA DE 
ABERTURA – PE 003/2024 – Coleta de Resíduos Sólidos no 
Município de Candiota, dia 02/08/2024 às 10horas.
A retirada dos editais e informações podem ser obtidas nos sites 
www.candiota.rs.gov.br e www.portaldecompraspublicas.com.br 
ou pelo telefone (53) 3245-7299.

LUIZ CARLOS FOLADOR
PREFEITO MUNICIPAL
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Os passeios são programados para todos os sábados, mas novas 
datas podem surgir conforme a demanda do Trem do Pampa 

Eduardo Fin/Especial TP

Empresa responsável precisou adicionar datas extras para conseguir contemplar todos os clientes neste mês

Com o primeiro passeio 
marcado para este 
sábado (20), o Trem 

do Pampa que é a nova 
atração turística da Cam-
panha Gaúcha, já precisou 
adicionar datas extras em 
seu roteiro para conseguir 
atender todos os clientes 
interessados em realizar o 
passeio, entre as estações 
de Santana do Livramento 
e a de Palomas. Os dias ex-
tras serão 21 e 28 de julho. 

Com saídas previs-
tas sempre aos sábados 
à tarde, o Trem do Pam-
pa que tem a operação 
sob responsabilidade da 
empresa Giordani Turis-
mo, com sede em Bento 
Gonçalves e responsável 
pela operação do passeio 
Maria Fumaça - Trem do 
Vinho, já está revolucio-
nando o turismo gaúcho. 
Além de explorar a beleza 
natural da Campanha, na 

Trem do Pampa começa passeios 
neste sábado e tem ingressos 

esgotados em Santana do Livramento

TURISMO

fronteira do Rio Grande 
do Sul com o Uruguai, o 
passeio de 20 quilômetros 
contará com degustação 
de vinhos, espumantes e 
suco de uva, sendo que 
os passageiros também 
poderão fazer compras 
no primeiro Free Shop de 
vinhos brasileiros. 

O passeio tem dura-
ção de aproximadamente 
três horas e os bilhetes 
custam R$ 135 por pessoa, 
sendo que está incluso a 
viagem de trem, o transfer 
rodoviário, degustação a 
bordo e visita a vinícola 
Almadén, da Miolo Wine 
Group, que fi ca localizada 
ao lado da Estação de Pa-
lomas.  A compra pode ser 
feita pelo site  tremdopam-
pars.com.br, pela Central 
de Vendas através do te-
lefone (55) 3965-0088 ou 
diretamente na Estação de 
SantAna do Livramento. 

Crianças até 5 anos viajam 
gratuitamente no colo e 
moradores de SantAna 
do Livramento e Rivera 
têm desconto de 50% no 
primeiro ano de operação, 
mediante apresentação de 
comprovante. 

INAUGURAÇÃO 
OFICIAL

A inauguração ofi -
cial do novo atrativo foi 
realizada no último dia 13, 
em Santana do Livramen-
to. A cerimônia contou com 
a presença da diretoria da 
Giordani Turismo, autorida-
des, imprensa e convidados. 

“Este trem é sonha-
do e desejado há muitos 
anos. Foram mais de 13 
anos de muita resiliência 
e confi ança de que um dia 
ele se tornaria real. Nunca 
desistimos, já que acredi-
tamos no potencial dessa 

cidade e da região como 
destino turístico. Hoje, va-
mos fi nalmente colocar o 
trem do Pampa nos trilhos 
da Fonteira da Paz, um mar-
co histórico, com muitos 
signifi cados para cada um 
de nós”, disse a diretora da 
Giordani Turismo Andréia 
Zucchi. 

Parceira do projeto, 
a Marcopolo Rail desenvol-
veu o modelo de trem VLT 
Prosper especialmente para 
o Trem do Pampa. O ge-
rente executivo da empre-
sa, Petras Amaral Santos, 
ressaltou o pioneirismo da 
iniciativa. “Esse projeto do 
Prosper VLT nasceu para 
a Giordani. Nós já temos 
um negócio com o Chile, 

que é fruto desse projeto, 
e estamos produzindo em 
escala industrial do mesmo 
produto para outro país, o 
que mostra a importância 
desse projeto para o Brasil”.

A secretária de Cul-
tura e Turismo de Sant’Ana 
do Livramento, Sandra 
Pontes, reforçou a impor-
tância do projeto para a 
região. “Podemos dizer 
que o desenvolvimento de 
Sant’Ana do Livramento 
perpassa pelo turismo. Este 
trem é o que precisávamos 
para colocar Sant’Ana do 
Livramento e Rivera, por-
que somos uma cidade 
única ”, afi rmou. 

SOBRE O TREM

O moderno trem 
com vista panorâmica tem 
dois vagões batizados de 
Cabernet e Tannat, sendo 
cada um com capacidade 
para 50 pessoas. O trem 
é silencioso e equipado 
com ar-condicionado, sis-
tema de som e imagem, 
poltronas reclináveis e 
acessibilidade. Sua sigla 
quer dizer Veículo Leve 
sobre Trilhos (VLT), e foi 
adquirido em 2020 pela 
empresa.

Em julho de 2023 
o trem foi levado até 
o destino sobre rodas, 
em uma viagem que foi 
divida em quatro etapas 
percorrendo mais de 730 
quilômetros.

Inauguração ofi cial aconteceu no último dia 13 de julho


